

館長コラム(31) ヤシを食害する外来種ヤシオオサゾウムシ

今回はカナリーヤシ(フェニックス)を食害する外来昆虫の話です。

カナリーヤシ(写真1)は南国の雰囲気醸し出す街路樹として1960年前後にさかんに植栽されました。私が勤務していた神島高校の校庭にも植栽されて大木となり長さ3mを越える葉をたくさんつけた個体が10本以上ありましたが2013年頃から葉を落とし衰弱する個体が出始めました。葉は重く人や車に当たると被害が出ますので衰弱した個体から伐採されました。衰弱個体が出始めた頃は原因不明でしたがヤシオオサゾウムシ(*Rhynchophorus ferrugineus*)の食害が原因らしいとの情報を得ました。そこで2015年5月23日に伐採された個体の枯死した部分を探すと幼虫と成虫を複数発見しました。その後数年で神島高校のカナリーヤシはすべて伐採されました。



①

ヤシオオサゾウムシはオサゾウムシ科に属する種で東南アジアとオセアニアに自然分布しています。日本には20世紀末に侵入し西日本各地で繁殖してヤシ類を枯死させています。このゾウムシはココヤシやアブラヤシなどのヤシ類の成長点に産卵して幼虫は植物体の髓(植物の茎や根の中心部の維管束で囲まれた部分。)を食べます。このときにヤシ立ち枯れ病の病原体も感染させ、この病気も枯死の原因になります。



②

幼虫(写真2)は巨大で終齢幼虫は6cmぐらいになります。写真2には幼虫と100円玉が写っています。この幼虫でも5cmほどの大きさです。この幼虫は脚がなく太い芋虫形で食用になるようです。成虫(写真3)も3cmを越え超大型のゾウムシです。翅も発達していて長距離を飛翔できるため国道42号線沿いに植栽されたカナリーヤシを順番に枯らしています。園芸用に植栽されたヤシ類(ほとんどはカナリーヤシ)を食害するので植物防疫法で検疫有害動物に指定されています。



③

写真1：神島高校校庭にあったカナリーヤシ、幹にはタマシダが生えていました。

写真2と3：伐採されたカナリーヤシから発見した幼虫と成虫。

幼虫は髓を食べます。

# 長野公民館だより

館長 米本 憲市 主事 山本 遼

事務所：田辺市中三栖805番地 三栖コミュニティセンター内

TEL：(0739)34-0022

FAX：(0739)33-0836



## 長野作品展 を開催します

今年も下記の日程で長野作品展を開催します。地域の皆様からお預かりした作品を展示します。

簡単なお茶席も設けますので、ぜひ皆様お気軽にお立ち寄りください。

日時：11月15日(金) 9時00分～16時00分  
16日(土) 9時00分～15時00分予定

※16日(土)の13時10分頃からは児童による学習発表が予定されています。

会場：長野小学校体育館

※作品を出品していただける方は公民館までご連絡ください。

TEL：34-0022(三栖コミセン内)



### ◆ お口の体操をしませんか 三栖老人会より ◆

☆【口腔ケア】みんなで口腔の体操をしてみませんか？

日程：11月20日(水)午後1時30分～2時30分予定

場所：三栖公民館1階 大集会室

主催：三栖老人会

普段の生活で、かたいものが食べにくい・飲み込みにくい・むせてしまう、日常生活で妙に喋りにくい……そんなお口の不調を感じていませんか？みんなで体操をして、お口の健康状態を保ちましょう！三栖公民館にて開催しますので、是非お越しください。



### 移動図書11月の予定

①11月13日(水)  
9時45分～10時25分  
長野小学校

②11月14日(木)  
9時30分～10時10分  
長野東原

### 長野館区人口統計

人口	594	人
前月比	-2	人
世帯数	319	世帯
前月比	+3	世帯

◆ 長野小学校行事の紹介について ◆

9月28日(土)、長野小学校で運動会が行われました。当日は天候に恵まれ、児童による選手宣誓にはじまり、各種競技で練習の成果を発揮していました。



16名の児童による、力強いよさこい踊りや息ピッタリな一輪車パフォーマンスも見せていただきました。どちらも時間をかけて練習したことが伝わる素晴らしい出来栄でした。



じゃんけんボウリング。今年校長先生、公民館長、町内会長がそれぞれ最終関門として待ち受けます。



徒競走のような個人戦競技(写真上)のほか、地域の方とチームを組んでのスリッパ飛ばし(写真下)なども行われました。前年度に他校へ異動となった水谷先生が遊びにきており、参加したスリッパ飛ばしでは高得点を獲得し児童達を沸かせていました。

◆ 地区内ハイキングを開催しました ◆

10月25日(金)、天候の都合で17日(木)から延期していた地区内ハイキングを開催し、児童たちと共に伏菟野地区を巡りました。

伏菟野小学校を出発し、まずは熊野川に沿って緩やかな山道を登りながら、同行していただいた伏菟野区の小池区長さんから、山中にある大瀬戸の淵などのスポットについてお話を聞いたり、生えている植物についてのクイズをしたりしながら楽しく登ることができました。



下山後、お昼休憩をとり、葉井家畜産牧場さんへ見学に向かいました。こちらの牧場では熊野牛を飼育しており、間近で牛を見せてもらいながら様々な説明をしていただきました。

また、児童たちへのサプライズとして最近産まれた仔牛への名付け権をプレゼントしていただきました。皆で相談して、良い名前を付けてあげてくださいね。

